

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN LOGROÑO: una peseta al mes. FUERA DE LA CAPITAL: trimestre adelantado, 3 pesetas; trimestre vencido ó por comisionado, 3 pesetas 25 céntimos. EXTRANJERO: 7 pesetas trimestre.

Número suelto, 5 céntimos.

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL

FUNDADO POR DON FACUNDO M. ZAPORTA

REDACCIÓN, SACASTA, 25, BAJOS Administración, Portales, núm. 50, Librería Apartado de Correos núm. 28

No se devuelven los originales, aunque no se inserten. No se admiten comunicados. Anuncios á precios convencionales. Remitidos á 1 pta. línea.

Número atrasado, 10 céntimos.

Banco Riojano

abona: á las cuentas corrientes disponibles á la vista, 2 1/2 por 100 interés anual. Id. á 12 3 1/2

CLINICA PEREDA

En la dirección del Dr. Enciso Britas, médico conlista, exalumno de las clínicas de Barcelona y P.º ONOZ DE JUNIO, 8, entre

MUEBLES LA EXPOSICIÓN

Muebles de arte elegancia y economía. AMUEBLADORA. Portales, 18

OJO ¿Queréis buenas harinas?

Comprad en ARNEO SANTIAGO R. DE LA ORRE compran trigo y se cambian trigo por harinas y salvados

CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO

DIRECTORES Mtz. Val y Ruiz Moso. Atendidos internos pensionados por oposición de la Facultad de Zaragoza y exayudantes del Dr. Lozano.

Dr. Múgica

ESPECIALISTA en Medicina Interna y Cirugía. Consultas de 11 á 1 y de 3 á 5.

Dr. M. Aldaz

ESPECIALISTA en Ginecología y Obstetricia. Consultas de 11 á 1 y de 3 á 5.

Infante

ESPECIALISTA en Pediatría. Consultas de 11 á 1 y de 3 á 5.

AZPILCUETA

vinos tintos, claretes y blancos. Excelentes y precios económicos. DELICIAS, 1

Carne de cebón

á 130 pesetas el kilo, se vende, calle de San Blas, 10.

Somme & Sundt

Maquinaria y Aros de goma, para fabricación de Conservas.

Logroño pide con razón una Escuela de Comercio

Leemos en el Diario de Comercio de Logroño: Recordar á nuestros lectores que hace todavía un mes publicamos un editorial con el título «Escuelas de Comercio comerciales», cuya finalidad no era otra que dejar sentado que hay un determinado número de comarcas que, como si dijéramos, pidiendo á las instituciones docentes de comercio, mientras hay otras muchísimas que no son necesarias.

PERNAS

Corredor de Comercio Salmerón, 10 y 17, LOGROÑO

Merezos escuelas de patronato

que allí existen, fundadas por los hijos del país que hicieron fortuna en América.

Así como escribimos el artículo anterior

con ocasión de haber leído en un periódico de Asturias la noticia de la fundación de una escuela de comercio en Colunga, por comerciantes establecidos en América, volvimos hoy sobre la materia por otra que hemos leído en un periódico de Logroño.

Según éste, la Cámara de Comercio riojana

utilizando una subvención conseguida por el distinguido senador don Acedo Salvador, costó, con muy buen acuerdo durante el pasado curso, una Academia mercantil para la instrucción de aprendices y dependientes de comercio.

Mas esta modesta Academia no habrá pasado de la categoría de ensayo

si la subvención no continúa y como la Cámara entiende que la enseñanza debe continuarse con más amplitud, y teniendo en cuenta que la Asamblea de Cámaras de Comercio pidió en una de sus conclusiones la difusión de los estudios mercantiles á las capitales donde todavía no existen, por sí pide, con razón sobria, que se establezca en la capital de la Rioja una Escuela de Comercio.

Pocas peticiones habrá más justas y más fundamentadas

porque hoy es de las que mayor contingente de personal dan al comercio interior y exterior, pues ya no es sola la Sierra de Cameros, sino los partidos de Nájera y Santo Domingo, de donde se en también innumerable jóvenes que marchan á los países americanos.

Si la Rioja merece una Estación Enológica por su producción vitícola

por la excelencia, graduación y color de sus caldos; con tanta ó más razón merece una Escuela de Comercio, porque, relativamente, salen de la provincia de Logroño más dependientes y comerciantes que de ninguna otra.

S. Muguerza.

ECOS DE HARO

8 de junio.—La Comisión municipal de Festejos, según impresiones recogidas, está animada de los mejores deseos respecto de la organización de un buen programa de fiestas para la feria de septiembre.

Por lo pronto, al revés de lo que ha ocurrido otras veces, se propone este año, y ya ello merece un aplauso, comenzar inmediatamente los trabajos de preparación, pues de esta diligencia depende que se puedan incluir algunos números nuevos, y que todos los que han de integrar el programa se realicen con éxito feliz.

En es a inteligencia, parece que en la próxima sesión propondrá al Ayuntamiento que acuerde aumentar la act. al Comisión de Festejos con un concejal más, autorizando para asociar á sus trabajos cuatro ó cinco vecinos, que por razón de los cargos que desempeñan ó por sus conocimientos especiales, pudieran auxiliar eficazmente en sus gestiones.

Estos propósitos de la Comisión nos parecen muy acertados, tanto por lo que se refiere al concurso de los vecinos que se propone solicitar, como por lo que toca á la actividad con que se propone proceder á la preparación del programa.

La intervención de ciertos vecinos, indicada para estos casos, por su representación social ó por sus conocimientos especiales, ha dado siempre, y lo daría en esta ocasión, excelentes resultados, y en cuanto á que debe empezarse con tiempo á la preparación de los festejos, ya nos lo ha enseñado que debe hacerse así la experiencia.

Ayer, contraíeron matrimonio la agraciada modista Marina Gredilla y el joven Valentín Castillo.

Falleció en esta ciudad, el sábado, el capitán retirado don Justo Telo.

Algunos vecinos de las calles próximas á la iglesia de Santo Tomás se nos quejan de que hace tiempo no funciona el reloj de la torre, y nos ruegan llamemos la atención del Ayuntamiento, para que mande arreglarlo y ponerlo en marcha.

Agitación en Marruecos

En la tarde de ayer, estando trabajando en una obra de la calle del Mercado, se cayó de una altura de siete metros el carpintero Matías Laespada.

Recogido por sus compañeros de trabajo, y trasladado á su domicilio, fué reconocido y curado por el doctor Muñoz, quien le apreció fuertes contusiones en un hombro y magullamiento general, lesiones calificadas de pronóstico reservado.

Los médicos titulares del partido han procedido hoy á la designación de un compromisario para la elección de la parte renovable de la Junta de Gobierno y Patronato de la Asociación de Médicos titulares, que se verificará el próximo domingo en la capital.

El nombramiento para que concurra á este objeto ha recaído en el doctor Díez Varona.

Regresó de Madrid el presidente de la Diputación don Félix Martínez Lacuesta.

Nos dicen, que de servir el banquete, que se organiza en su honor, se ha encargado el competente fondista don Valentín Pérez.

La compañía de Circo que dirige don Eduardo Sanz, ha dado esta tarde, en la plaza de toros, una función muy variada y del agrado del público, que ha aplaudido mercedemente á los artistas.

Sulfataderas y Azufraderas Gobet y otras marcas

Ferretería Vda. de F. Pérez-Haro

CHOCOLATES de MELITON GARCIA

Son los mejores más puros y mejor elaborados HARO

Ferretería de Adolfo Herrarte-Haro

Viticultores. Aparatos para sulfatar y azufrear, de todas las marcas conocidas y otras nuevas. Precio fábrica

NADA MEJOR QUE CHOCOLATES FALCON

Depósito: Sres. Hijos Carlos Andrés

MADRID - RIOJA

¿Llegó la hora?

Nuevamente ocupa la cartera de Fomento el señor Gasset.

Es de suponer que, como ha ocurrido siempre, demostrará sus deseos de desarrollar la política hidráulica, y particularmente de prescribir el canal de los ríos de la zona de Cameros, que por su importancia económica y por su interés para la agricultura de esta zona.

Es de suponer también, y va de suposición, que la comisión gestora, confiada ahora en ser atendida en sus justas reclamaciones y anhelos, regulará sus esfuerzos con todo interés y energía.

Así mismo, los pueblos de la zona regable, es de esperar que respondan moral y materialmente á todo llamamiento, sabiendo como no saben que el señor Gasset se debe todo cuanto en este asunto se ha hecho. Ocas ocras proyectos eran moderadismos comparados con el del canal «Victoria-Alfonso», han sido terminados ó están próximos á terminarse.

¿Es que han jugado influencias más decisivas?

¿Es que los interesados han demostrado mayores entusiasmos?

No lo sé, más lo cierto es que ha sucedido así.

Vamos á unirnos todos de una vez, para dar el golpe decisivo y saber á qué atenernos, pues ya es hora muy pasada de ello.

Si la solución es favorable veremos realizado al fin nuestro sueño dorado de tantos años, y si desfavorable, lamentaremos haber perdido tan contante el tiempo, las energías y el dinero.

Todo, menos seguir en esta situación tan desahogada.

Hay que aprovechar no ya los días, sino los minutos, y si alguien no siente hoy por el proyecto los mismos entusiasmos que ayer, ó se ponen dificultades, vengán sus nombres para saber á quien tenemos que agradecer esta buena obra.

Ha llegado la hora de hacer algo práctico en proyecto tan transcendental como el del «Canal Victoria-Alfonso».

Una aclaración

En mi última crónica, omití decir que las subvenciones concedidas por intervención del diputado á Cortes señor Rodríguez para las Sociedades de Socorros Mutuos de Labradores y Artesanos, son para las Sociedades de Calahorra.

Una reunión

En uno de los salones del Congreso se reunieron ayer los representantes en Cortes de varias provincias, para tratar del Congreso Agrícola de Soria que se celebrará en el mes de septiembre.

Se eligieron un representante por cada provincia, siendo designado por la de Logroño un buen amigo el diputado á Cortes por esa capital don Prudencio Muñoz.

Fue nombrado secretario don Mariano Alonso Bayón.

La Comisión irá uno de estos días á la Granja para salir al rey y ofrecerle la presidencia honoraria.

A este Congreso se le quiere dar una gran importancia. Cándido Iribarren

En la zona de Tánger

Varios obreros franceses y españoles que trabajaban en Chaf el Acab, á 12 kilómetros de Tánger, han sido atacados en la madrugada del sábado por un grupo de moros.

Por la noche, un grupo de moros, armados de fusiles, obligaron á abrir el barracón, robaron las herramientas y el ganado y la emprendieron á golpes con los obreros, que huyeron. A Tánger llegaron cuatro, dos heridos y dos contusos. Los otros dos se supone que se los llevaron prisioneros.

Para impedir nuevas agresiones ha salido el tabor francés en dirección al Chaf el Acab.

La intranquilidad cunde en Tánger, especialmente en la colonia española, que pide la presencia de barcos españoles, preparados para un desembarco si fuera preciso.

Han llegado á Tánger los dos obreros que faltaban de Chaf el Acab, y que se creían prisioneros de los moros. Los heridos, por fortuna, lo están levemente.

Echieren todos que parte de los moros asaltantes quiso fusilarlos, y que hasta algunos llegaron á amarrar los fusiles; pero otros se opusieron, y se entabló una disputa, que los obreros aprovecharon para escapar á campo traviesa.

Los moros se llevaron dos mulos y siete caballos.

El sábado no han llegado correos de Larache y Arcila. Por el vapor «Kastiza», que llegó, se sabe que el batallón que salió de Larache tuvo en el primer encuentro un muerto y siete heridos. Los puestos militares que fueron atacados estaban defendidos: el uno por 250 soldados, y el otro por 500.

La harka que le atacó compoñese de 1.500 fusiles, y fué vigorosamente rechazada.

Durante la noche lucieron hogueras en todos los extremos, pidiendo refuerzos para la harka.

Peatones moros que han cruzado por los lugares en donde se entabló el combate del día 5, dicen que han visto gran cantidad de moros muertos, que sus compañeros no se atreven á bajar á recoger.

Noticias de Larache dan cuenta de la salida, en la madrugada del 3, de todas las fuerzas que había disponibles, y que llegaron oportunamente al lugar de la acción, cuando el batallón de las Navas, que se salió de Arcila con las otras fuerzas de Larache.

En el combate jugaron las tres armas.

Desde Arcila confirman que la represión fué muy dura para los moros, que dejaron gran cantidad de muertos. Allí se creyó que el castigo exasará salubre efecto en toda la región.

Informaciones de procedencia inglesa y de fuente digna aseguran que los moros montañeses atacaron á Arcila, siendo rechazados con grandes pérdidas.

En Tetuán

Moros llegados de la montaña confirman la reunión celebrada el último viernes en el santuario de Muley-Abdel-Hasan, en donde los rebeldes han trasladado el zoco que desde tiempo inmemorial venían celebrando en la plaza de España.

Confirman asimismo el nombramiento del serif Ueid Sid el Hasan para jefe de la harka y la constitución de un Maizán.

Dicen también que se han recibido cartas de las kabilas del Rif, anunciando que dentro de cinco ó seis días llegarán numerosos núcleos á reforzar la harka.

Personas llegadas de Tetuán dicen que el general Alfán hizo saber á los rebeldes que si en el plazo de dos días no entregaban el ganado que robaron en la granja del señor Baiz A bert, arrasaría el aduar al cual pertenecen los autores de la agresión. La orden ha surtido tan excelente efecto, que anoche mismo, sin esperar á que cumplierse el plazo, llegaron los ganados.

Algunos de los moros detenidos como autores de las agresiones, y á quienes el baj de Tetuán impuso como castigo 3.000 palos, han muerto antes de poder resistir por completo el campamento de la sentencia.

Al trasladar han llegado escoltados, sin novedad, los coches que hacen el servicio diario de Tetuán á Ceuta.

Parte oficial

Hoy, domingo, se ha recibido en el Ministerio de la Guerra un telegrama oficial de Larache diciendo que el comandante general llegó esta tarde á Arcila con su columna sin novedad.

Dos de los moros muertos han sido identificados como pertenecientes á la Guardia de Fraicart. Nueve de los recogidos en Tzenin, resultan todos de la cabila del monte.

Los nombres de los cuatro soldados de Ingenieros muertos en el ataque de la madrugada en la ciudad Oadia, son: Angel Hras, Bernardo Vázquez, José Torres y Juan Maraoti.

Ha fallecido uno de los heridos, Vicente Medina.

Otro telegrama oficial de Tetuán dice que las kabilas de Garbia beni Aras y Wad-Ras han sufrido considerables bajas en los combates de la zona de Larache.

Hoy reina gran tranquilidad.

Más atropellos

Telegrafan de Tánger que los moros montañeses han asaltado los almacenes de un súbido francés en Chaf el Akal, agrediendo á varios obreros españoles y robando caballos y mulas.

Castigos

Otra cuadrilla de malhechores que había saqueado la aldea de Ait Kaba, cayó en una emboscada preparada por el coronel francés Mangin, teniendo once muertos, veintidós heridos y once prisioneros.

Noticias de origen indígena aseguran que las tropas del coronel Silvestre han castigado duramente á los montañeses rebeldes, los cuales tuvieron numerosos muertos y heridos.

Varios aduanares fueron incendiados y devastados los campos que á ellos pertenecian.

Ultima hora

Un telegrama oficial de Larache recibido á última hora en el Ministerio de la Guerra dice que ha regresado la compañía de Marina que guarnecía la Oudia de Fraicart y las tropas que fueron custodiando los convoyes.

Notas militares

Propuestas de baños

Se ha dispuesto que todos los cuarteles y dependencias de esta región, Guardia civil, y carabineros, remitan las relaciones nominales de los individuos de tropa propuestos para hacer uno de los baños de Alhama de Aragón, Caldas de Montbuñ, Fitero, Pantón, Quinto y Tiermas.

Excepción desestimada

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión mixta de Reclutamiento de esta provincia, le ha sido desestimada la excepción del servicio militar activo, que tenía solicitada, como hijo de padre sexagenario, al soldado Pedro E-closa Martínez, por cumplir la edad el día 27 de julio próximo.

Las fuerzas de Larache

Existen en aquella parte de nuestra zona fuerzas suficientes para garantizar el restablecimiento de la normalidad.

Saman unos 7.000 hombres de fuerzas peninsulares, sin contar las indígenas.

Están allí los batallones de Infantería de la Reina y Cavadonga; los de Cazadores de las Navas y Figueras; dos batallones de Infantería de Marina; tres escuadrones de Caballería; tres batallas de Artillería, á estas dos de montaña y una montada; un grupo mixto de Ingenieros; tres tabores de Policía indígena y los elementos de Intendencia, Sanidad y la Compañía de mar.

La fuerza indígena suma cerca de 500 hombres

LOS ESCOLARES ZARAGOZANOS

Los niños y maestros que componen la Colonia Escolar organizada en Zaragoza, que llegó á ésta el sábado, continuaron ayer mañana las visitas de monumentos y establecimientos de la capital.

Visitaron primeramente la Iglesia de Santiago el Real, y después fueron á las Bodegas Franco-Españolas, donde fueron recibidos afablemente por el director y personal.

Recorrieron las diversas dependencias, que les agradaron en extremo.

Los niños y profesores fueron obsequiados con botellas de vino «diamante», y las niñas y maestras con unos sándwiches de viaje.

Desde las Bodegas marchó la Colonia á la Iglesia parroquial de Santa María de la Redonda, donde oyó misa, visitando el mansoleo del glorioso general Espartaco.

A la terminación de la misa marcharon los escolares á admirar la artística portada de San Bartolomé, dirigiéndose después á la Cantina Escolar, donde se sirvió una suculenta comida, cuyo menú fué paella, revuelto, carne con pimientos y postres.

Los profesores de la Colonia fueron obsequiados por sus compañeros de la capital con café, habanos y licores.

Para la comida envió vinos corrientes y generosos las Bodegas.

El Ayuntamiento ha pagado todo el gasto originado por la Colonia en la Cantina escolar, obsequiando además á los niños con cajas de pastillas de café y leche y un bulto de pan y salchichón para la merienda del viaje.

EN BETI-JAI

Hubo ayer tarde una gran entrada, jugando el primer partido á 50 tantos los azules Olaiola y Abarrategui contra el rojo Pequeño de Elgoibar, ganando éste por tres tantos.

El momio salió doble á sello en favor del Pequeño, y se sostuvo así casi toda la tarde, á pesar de que los azules marcharon por delante hasta el tanto 26 en que los igualó el de Elgoibar, pero volvieron á tomar aquellos algunos tantos de ventaja igualando nuevamente en el 34.

Después estuvieron en 36 los azules por 43 el rojo; luego en 42 por 44 y 46 por 47.

El partido fué de verdadera Incha, teniendo necesidad Pequeño de Elgoibar de realizar un colosal esfuerzo para obtener el triunfo.

Oilaiola pegó mucho y con seguridad hasta el tanto 36, pero luego filjó bastante, lo cual nada tiene de particular si se considera el violento y rápido peloteo que le dirigía el Pequeño.

En cuanto á Abarrategui, aunque con más flojedad que otras veces, demostró que es un delantero habilidoso y que sabe colocar bien la pelota, pero no pudo lucirse por tener que contender con tan inmenso pelotari como el Pequeño.

Hubo aplausos para todos y por cierto bien merecidos, pues se vió de sesos de disputarse el triunfo.

En uno de los magníficos tantos ganados por el Pequeño, recibió éste inmensa ovación, echándole sus entusiastas partidarios á la cancha, multitud de gorras y sombreros.

Después se jugó un segundo partido entre Aspirios y Aboitis, azules, contra los rojos Goenaga y Aranguren, jugando todos ellos admirablemente.

El momio salió por los encarnados, pero se cambió más tarde en pro de los azules, tornándose nuevamente á ponerse de parte de los colorados y otra vez por los azules, quienes ganaron por dos tantos.

Estuvieron en 33 tantos por 34.

Esta tarde jugarán Zameta y Aranguren contra Fernandez y Echeverría.

Desde Miranda

Arrollada por una máquina.—Fin de un juicio.—Regalos para la tómbola.

8 de junio.—En el andén de la estación ha ocurrido esta mañana una sensible desgracia.

Ruina Martínez Izar de la Fuente, esposa del fogonero Rafael Ventosa, al ir á entregar al maquinista del tren rápido, en el momento que salía de aquí para Logroño (10 mañana), una cesta para su marido, que entregaría el maquinista del rápido en Cast-jón, donde le encontraría al venir aquél haciendo servicio, tuvo la mala suerte de ser cogida por la pierna izquierda, quedando entre las ruedas.

El haber partido en seco el tren al advertirse del accidente el maquinista, evitó el haberla arrollado por completo, encontrando en este caso la muerte.

Recogida por algunos empleados la desgraciada Ruina, se acudio á ligarla con pañuelos, con el fin de contener la enorme hemorragia que se produjo en el momento.

Dada cuenta al Juzgado, acudió inmediatamente el juez municipal en funciones don Javier Unzueta, acompañado del notario señor Martínez.

Conducida al Hospital, le hicieron la primera cura los médicos don Pedro Aracil y don Antonio Ortega, quienes habrán prosidido esta tarde á la amputación de la pierna.

La desgraciada Ruina tiene también contusiones y su estado es grave. Lamentamos este triste accidente.

A las ocho y media de la noche se terminó ayer en la Audiencia territorial de Burgos el juicio por jurados referente al hombre arrojado al río Ebro.

Como el veredicto del jurado declarado inculpa al procesado Angel Uzuzeta y la acusación fiscal le inculpa como uno de los principales culpables, por inductor, el tribunal de Derecho acordó la revisión de dicha causa por nuevo jurado.

En la plaza de Cervantes ha tocado esta tarde la banda municipal.

A los donativos hechos por la tómbola que ha de tener lugar en la calle de Victoria el día de San Bernabé hay que agregar los siguientes:

Señores don Robustiano Galán, don Bonito Gómez, don Teodoro Sáez-Martín, don Tiburcio Alonso, don José

Después del asesinato

(ALCANCE) Declara el viejo Buch

El «padrino» según nos adelantó el telégrafo, ha declarado en la causa que se sigue por asesinato del señor Julián y no han sido inútiles sus manifestaciones.

Empieza á saber algo

El «padrino», como le llaman el capitán y sus hijos, mantiene su tranquilidad.

La rigurosa incomunicación en que se halla desde hace dos días no le ha producido el menor quebranto en su carácter, y seguramente que si el juez, al tenerle en su presencia, le hubiere preguntado si tenía que añadir algo á sus anteriores manifestaciones, habría contestado seguramente que no.

Pero el señor Algorta llevaba un cuestionario, consecuencia de la inspección ocular y de datos extraídos de la pieza sumarial y por el ello el interrogatorio fué tan amplio como interesante.

Buch, se ha dicho muchas veces, no sabía nada ni nada había oído, á pesar de las condiciones acústicas de la vivienda del capitán Sánchez.

Si ha debido oír algo después de la divulgación del crimen cometido en la persona de Julián.

Afirmativamente ha respondido sobre este extremo, y extrechado por el juez, que insistía, según se dice, al demostrar la existencia de pruebas, Buch reconoció que, en efecto, era cierto que en la Escuela Superior de Guerra, en su casa, había sido asesinado Julián.

El viejo «padrino» no se indignó, como nunca se indigna, al ser interrogado sobre si fué cómplice del crimen ó si ha presenciado su comisión.

Limitóse á decir que no, sin ambages ni rodeos. Sin duda no estima necesario hacer protestas de inocencia.

—Pero usted sospechará de alguna persona? ¿Habrá sido el capitán solo ó en unión de alguien?

El capitán y su hija fueron los asesinos

No medita

pudiera olvidar algo; según Buch, en la casa había una docena de planchas, dos cubiertos, dos navajas barberas para el aseo de los pies, dos espaldas y un bastón con barra de hierro, cuyo puño es una bola con un pico.

Insistió después en que el día 24, que era jueves, día en que los niños del caritativo no tenían colegio por la tarde, María Luisa y su padre, juntamente, le mandaron que se levase los niños a paseo y que procurase regresar lo más tarde posible.

Luis Buch se expresó durante el interrogatorio con gran mesura y tranquilidad. Al retirarse el Juzgado dió afectuosidad las buenas tardes.

**Declara María Luisa.—La novela, reformada**

Como anteriormente decíamos, el Juzgado se trasladó desde la cárcel celular a la prisión de la calle de Quiñones. María Luisa comparció, sonriente, como de costumbre, y sin demostrar extrañeza por la presencia de la representación judicial.

El señor Algorta, antes de comenzar el interrogatorio, aconsejó a la hija del capitán que se expresase sinceramente, ya que las manifestaciones que hiciera, por estimarlas esenciales, podrían producir determinada influencia en pro o en contra, no sólo de la situación suya y de su padre, sino de la del apadrinado, encarcelado e incommunicado.

María Luisa no se sorprendió por la noticia de la prisión del viejo Buch. Sin duda la interpretó como un acto de habilidad, y respecto de los consejos que le diera el señor Algorta, los tomaría o no a beneficio de inventario, pues no opuso respuesta alguna.

Tuvo el juez que advertirla que el apadrinado la creía cómplice de su padre, porque así lo había declarado al ser interrogado en la cárcel.

—Pero ¿esté en la cárcel mi padrino?—  
—Sí; está procesado e incommunicado, y venimos de allí de recibirle declaración.

El efecto que produjo entonces a María Luisa la afirmación fué tremendo. Advirtiósele, si son ciertas nuestras noticias, un gran pesar, que se reflejó claramente en su semblante. Desde entonces María Luisa fué otra. La prisión del viejo Buch fué para ella un golpe sensacional.

Tan turbada quedó, que al interrogatorio contestaba de modo confuso; había que repetirle las preguntas, pues su desconcierto era evidente.

María Luisa negó haber tenido la menor participación en el asesinato de García Jalón.

El juez la exhortó a que con sinceridad, explicase lo ocurrido cuando ella y Jalón llegaron a la vivienda del capitán.

Una novela historia, mejor dicho, la misma novela de los enmascarados, corregida y aumentada, ha urdido la joven María Luisa esta vez.

—Llegamos Jalón y yo a la sala cuando va de hecho y unió a María Luisa.—No había nadie. En esto, cuando estábamos sentados delante del velador, salieron dos enmascarados.

—Pero, ¿no estaba su padre?—  
—No. Salieron los enmascarados y me agredieron, primero a mí y después a Jalón. Yo caí desvanecida, y a los pocos instantes, al despertarme, observé que los dos enmascarados se iban de espaldas. No pude fijarme en ellos...

—Pero, ¿no tenía un bigote y cejas rubias?—  
—No pude fijarme, por eso, porque salieron de espaldas. Cerraron la puerta y ésta se volvió a abrir entrando mi padre, que volvió a cerrar. Entonces le pregunté por Jalón, y me contestó:—No me preguntes jamás por él, por que si no va a ocurrir lo mismo que a él le ha ocurrido.

En seguida me dijo:—Anda, vístete, que nos vamos a la calle.

Después de arreglarme salimos juntos para sembrar la fiebra.

El juez señor Algorta, que advirtió, naturalmente, lo burda que era la trama, más burda que la primitiva, hubo de recordar a María Luisa que anteriormente había declarado que lo de la fiebra no ocurrió hasta el día 25 por la tarde, pues así lo han comprobado, entre otros testigos, el cajero y el botones del Circolo de Bellas Artes; y, además, Manolita, la hermana de María Luisa, ha dicho que en la tarde del 24, cuando sus hermanos y el padrino salieron a paseo, ella se quedó lavando, despinada y vestida en traje de casa, como la halló al regresar de su trabajo, no obstante haberla dicho que iba a salir a la calle.

En este punto, y contra lo dicho por todos los testigos, insiste María Luisa en que aquella tarde fué a su casa con Jalón y volvió a salir con el capitán Sánchez.

Añade María Luisa que después de fracasar el intento del canje de la fiebra, fueron ella y su padre a casa de Manolita, la novia de éste; regresaron a la Escuela Superior de Guerra a las nueve de la noche, y se acostaron.

También esto parece novela porque cabe preguntar: ¿qué fué de Jalón durante el tiempo en que estuvieron ausentes de la Escuela Superior de Guerra padre é hijo, y luego toda la noche, ya que se acostaron al regresar?

Sin embargo, María Luisa, que como hemos dicho, ha negado su participación en el crimen, ha dicho algunas cosas esenciales que coinciden con algunas de las manifestaciones del viejo Buch; dato éste interesantísimo por el sumario.

María Luisa, en anteriores ocasiones ha acusado a su padre como asesino de Jalón, aunque siempre diciendo que no presenció el descañonamiento.

Ayer, como Buch, mostró su extrañeza por el cambio de la bombilla de luz eléctrica, y expresó también su convicción de que Jalón debió de ser asesinado en el cuarto de las cabras.

Son extrañas coincidencias las manifestaciones convincentes de Buch y María Luisa en lo de la bombilla y en lo del cuarto de las cabras.

En poder del Juzgado, cuando se interrogaba a María Luisa, estaban las desgarradas ropas que Jalón vestía al ser asesinado.

en su mano y las reconoció, excepción hecha del impermeable.

Esta prenda ha sido reconocida, no obstante, por los hijos del finado, y como fué hallada juntamente con las demás en el bodega del desván, no cabe duda de que Jalón la llevó a la Escuela Superior de Guerra.

María Luisa insiste en que no vio el impermeable, que no pudo estar colgado en ninguna perchera, porque en la vivienda del capitán no había perchas.

Como Buch, fundamenta María Luisa su convicción de que Jalón fué asesinado en el cuarto de las cabras, en que éste se hallaba cerrado, aunque ella no ha visto nada.

También enumera, de igual modo que Buch, los objetos y armas que el capitán tenía en su domicilio.

**Otra víctima?**

Dicen de Oriedo. El inspector de la guardia municipal de Gijón ha recibido una carta, firmada por José Díaz Rodríguez, diciéndole que en Agosto de 1910 desapareció su marido de aquella ciudad.

Añade que la tarde del día en que por última vez le vio, estuvo paseando por la playa de San Lorenzo con el capitán Sánchez López y su hija Luisa. José Díaz sospecha que su marido fué asesinado por Sánchez.

Este era íntimo amigo del ex concejal don Claudio Alonso.

La comunicante ha ofrecido al inspector darle detalles verbales del suceso.

**Descansando**

Hoy no ha efectuado el Juzgado ninguna diligencia en el sumario por muerte del señor Jalón.

**No la quieren**

El gobernador ha gestionado el ingreso en un convento de la hija de Sánchez, Manolita; pero no han querido admitirla en ninguno.

En vista de ello la ha puesto a disposición del juez del distrito de La Latina para que él decida.

**Pidiendo libertad**

El defensor de los soldados ha vuelto a pedir que éstos sean puestos en libertad.

Se espera que el juez accedera.

**Modificación importante en el empleo de los abonos en España**

Un ingeniero agrónomo que ha recorrido la mayor parte de España, expone hace unos días la extrañeza que le ha causado ver el método irracional que sigue la mayoría de los labradores en el empleo de los abonos, método que apellidaba con mucha propiedad *utilitarista*.

Los agricultores no utilizan más que una clase de abono en casi toda España: el superfosfato de cal ó las escorias Thomas; en algunas provincias este fertilizante único es el nitrato de sosa ó el sulfato de amoníaco. Sólo el empleo racional de los abonos fosfatados, nitrógenados y potásicos combinados, respaldados en la región levantina, donde la agricultura ha alcanzado su apogeo y en las fincas del resto de España que tienen a su cabeza agricultores ilustrados y de iniciativa.

El labrador que no espere las tres clases de abono, menos para casi todas las leguminosas, en que bastan los fosfatados y potásicos, va directamente al agotamiento de sus tierras en plazo más o menos lejano; a esto es debido el que los cultivadores asturianos y navarros no obtengan con el superfosfato las elevadas cosechas que antes llenaban sus graneros. Los que han entrado de lleno en las vías del progreso agrícola utilizando también el cloruro ó sulfato de potasa y el nitrato de sosa ó sulfato de amoníaco, han visto en muchos casos doblar sus cosechas.

Salga el agricultor de su rutina, y utilice fórmulas completas si quiere obtener cosechas máximas, evitando el empobrecimiento del suelo.

Hé aquí algunas de ellas por 100 kilogramos de mezcla:

**Prados y leguminosas ferrajeras**  
75 por 100 de superfosfato de cal 18/20 ó escorias Thomas.  
25 por 100 de cloruro ó sulfato de potasa.

**Cereales**  
60 por 100 de superfosfato de cal 18/20.  
15 por 100 de cloruro potásico.  
25 por 100 de sulfato amoníaco ó de nitrato de sosa (empleado a parte).

**Vides y árboles frutales**  
50 por 100 de superfosfato de cal 18/20.  
20 por 100 de sulfato ó cloruro de potasa.  
30 por 100 de sulfato de amoníaco ó nitrato de sosa (esparcido a parte). Estas fórmulas tan sencillas merecen ser ensayadas el próximo otoño.

**Para Miranda**

No puede partir de esta noble y simpática ciudad, sin antes tributar a sus habitantes los mirandeses, un homenaje de gratitud y respetuoso saludo por las deferentes atenciones y muestras de simpatía que de ellos recibí durante la breve estancia en que por espacio de cinco meses he venido ejerciendo el cargo de contador de sus fondos municipales.

Es el silencio la nota característica que me acompaña, y si no fuese por tener que corresponder a esas muestras de sincera amistad y cumplir un deber al cual estoy obligado ya que fui el primero en desempeñar un puesto tan íntimo y directamente ligado con los intereses del Municipio, seguiría quedando como de costumbre, sin hacer ostensibles manifestaciones de ningún género, para que nadie pueda creer que redundan en beneficio personal.

Más por las anteriores razones, y son a través de que me tochen de inmodesto, quiero hacer pública mi despedida ante todos, para manifestar mi agradecimiento, y a la vez, aprovechar

Luis de la Horra.  
6 de junio.

**Cinematógrafo**

El día de ayer.—Defunción.—Una rondalla.

La temeraria de que ayer disfrutamos fué agradable.

May lucido estuvo al mediodía el paseo del Príncipe de Vergara durante el concierto que dió la banda del Regimiento de Cantabria.

Por la tarde hubo animación en todos los espectáculos, especialmente en el frontón Beti-Jai.

A los bailes no les faltó su público, que a tanto equivale decir que estuvieron llenos.

En el de El Real se hizo algo más que bailar; se ejerció la caridad, pues como era sabido, el baile tenía carácter benéfico.

La feria fué muy visitada, y por la noche se hizo allí paseo, novedad que hallaron muy de su gusto los feriantes, pues así no decayó la concurrencia en aquellos lugares.

Patines, ríos vivos y casetas tuvieron una buena tarde. El de los aeroplanos fué de los más favorecidos por el público y no sólo por los niños sino por personas mayores que querían gustar el placer de ir por los aires.

El Circo ruso también tuvo buenas entradas y muchos aplausos.

Los equipos de la Deportiva, y los que constituyen el team Hispania, se disputaron ayer tarde el campeonato de fútbol de Logroño, y con él la copa regalada por el Excmo. Ayuntamiento.

Acudió a presenciar la lucha bastante público, que aplaudió en distintas ocasiones a los jugadores.

Se decidió el triunfo por la Deportiva, que hizo cuatro goals mientras sus contrarios uno.

Felicitemos a los vencedores deseándoles que se repitan los éxitos.

En Bretón de los Herreros hubo espectáculo público en la función de tarde, y por la noche se registró casi un lleno en el patio y poca entrada en las alturas.

Se representó *La sombra del padre* y la lindísima comedia obtuvo la interpretación que merecía.

Simó Baso hizo un «don José» imponente; era la realidad misma, y el concurso ovacionó con entusiasmo al notable actor, haciendo levantar la cortina en su honor repetidas veces.

*Zoragatas* entretejo de muy buen grado al público.

El sainete fué excelentemente interpretado y aplaudido el señor La Riva en su corto papel de Contreras.

No dió más de sí el día que lo conagado, si presintimos de anotar la animación que hubo, como de costumbre, en café y bares, y en algunas de las alrededores de la ciudad.

Ha fallecido en Madrid nuestro paisano el prestigioso industrial de la Orden de Agustín Ibarra Labiano, dueño del H. del Inglés y fundador y presidente de la Sociedad de Fondistas.

En el fúbal natural de Turcilla de Cameros.

Levianos nuestro pésame a su distinguida familia.

Una rondalla aragonesa que toca con instrumentos varios muy bonitos con posiciones, y la jota con el valiente rasgueo y el gusto de los zarzagueros se propone pasar las fiestas en Logroño alegrando la población.

Ayer saltó la rúa talla a los señores alcalde y gobernador civil y también nosotros recibimos su visita, durante la que cosecharon muchos y merecidos aplausos.

Llevaron un buen cantador, a quien agradecemos, como a los demás, la atención que tuvieron al pasar por nuestra casa.

**REPARTIDO Y FIJADOR DE ANUNCIOS**

Gregorio Oca, Cazarilla, n.º 37

En las oposiciones recientemente celebradas en Madrid, ha obtenido la clase de dibujo de adorno de la Escuela Industrial de Algeciras un estudiante amigo don Ubaldo Fuentes, quien ha enabado permuta con el de la Escuela de Logroño señor Capulino, por lo cual tendremos el placer de tener entre nosotros al señor Fuentes, aunque experimentemos la pena de ver separarse al señor Capulino.

Salchichón de Vich  
Chorizos de Pamplona  
Lomo embudido de Salamanca  
Chorizos superiores de la Sierra  
Jamones Avilés, Viqueños  
de la Sierra  
Andorranos, 6 infinidad de carnes en conserva de varias clases  
Ultramarinos, Viuda H. Arza

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

Se necesitan oficiales y aprendices en el taller de medallas de Eugenia Guerrero, Bretón de los Herreros, 42, entrepuerto.

**EL COMETA**

Res. modo por el favor que el público me distingue con sus constantes visitas, y habiendo sido progresivo el aumento de venta de dameros y embudidos, desearo en la muestra de agradecimiento a mi nombre como a la casa de Paracuellos ha adquirido una casa de Paracuellos, una preciosa y elegante máquina, para cortar los citados artículos, siendo ésta tan perfecta como higiénica, permitiendo cortar los filetes del grito que se desea, no interviniendo en absoluto las manos. Es de admirar la gran cantidad que puede producirse en un momento.

Ultramarinos finos Eduardo Paracuellos, San Blas, 3

**PRESTAMOS A TODOS**

Llamamos la benevola atención de los propietarios y comerciantes en general a la Rioja sobre las condiciones ventajosas de Préstamo de capitales extranjeros.

Eso obr con detalles S. Roberto Ragazzoni, Montizábal, 28 principal, Barcelona.

**LA ELEGANTE**

Gran Zapatería de Manuel María

La que vende más barato: siempre en esta casa, con un completo surtido en toda clase de calzado, con precios numerados en los escaparates.—No dejar de visitar dicha Zapatería y se persuadirán de la verdad. No confundirse.

Portales, 78.

**CONFITERIA LA CAMERANA**

Se necesita un operario que esté instruido en el oficio.

Portales, 82.—Logroño

**ZAPATEROS**

La señora Viuda de Juan Herrero se comunica que tiene su establecimiento de *curtidos* en la calle de los Hermanos Moroy, núm. 5, frente al Seminario.

En el Hospital provincial, a donde fué conducido a causa de un accidente sufrido en la vía pública la noche del pasado jueves, falleció ayer el vecino Pedro Grávalos (a) *Pichón*, cuyo entierro se celebrará hoy, a las seis y media de la tarde.

**Los Chocolates FALCON**

Se inmencionalmente mejores que los mejores del mundo.

En la gran Zapatería y Sombrereria de Zaidívar se han recibido las novedades para la presente temporada, a precios económicos, y sobre todo todos los sombreros de paja, que se dan a precios de fábrica.

Viajes a Buenos Aires, Habana, México y Chile

Se expiden billetes de primera, segunda y tercera economía para los citados puertos, por los acreditados vapores de la Compañía «Hamburguesa», saliendo del puerto de Bilbao por ser esta parte la más cómoda para los pasajeros de esta región.

Se recomienda a los señores pasajeros la nueva clase de segunda económica, similar a la primera en confort con alimentación a la española por el ínfimo precio de 340 pesetas.

Informes, los representantes en Logroño señores Muro y Victoriano, muro del Carmen, 4, principal y en Bilbao el consignatario de las citadas Compañías don Edmundo Couro.

(Véase el anuncio en cuarta plana).

**Fábrica de harinas por cilindros de EVARISTO PÉREZ-ÍÑIGO Y COMP.**

(S. en O) antes de D. Eugenio Fernández

Ventas de Harinas y Salvados

Compras de Trigos

Cambios de Trigos por Harinas

**DR. R. SAENZ DE SANTA MARÍA**

Interno pensionado por oposición de los Hospitales de Madrid.

Especialista en enfermedades del aparato digestivo y respiratorio.

Consulta, de 11 a 1 y de 2 a 4

Carnicerías, 4, pral., esquina Sagasta

Regular concurrencia se observó ayer en el mercado de trigos de cereales, poniéndose a la venta 250 toneladas, de los cuales se vendieron 200, pagándose de 14 a 20 pesetas uno, según clase.

Algunos ejemplares llegaron a valer 25 pesetas uno.

Para curar la calvicie y evitar en absoluto la caída del pelo no se debe usar más que el «Regenerador Paz del Cabello», producto de delicado perfume. Para informes y pedidos, la dirección «Regenerador Paz», Burgos Precio del frasco, 15 pesetas. Se envía paquete postal. 15

Cazalla RIO DE LA PLATA  
Pedido en C. Fés y Ba. es.  
Lo preferiréis a todos  
Lucena Haos. Cazalla de la Sierra

**SANTIAGO LABAD**

Sulfataciones, Azufadoras

«Excelentior Gobet» Figaro Mignon Julían, Precios especiales, por partidas. Ferreteria Amelivia.

**LA MODELO FABRICA de HARINAS DE VIUDA DE H. ARZA Y COMP.**

Habiendo terminado la instalación y puesta en marcha de la magnífica maquinaria adquirida de la casa *Muhler Hermanos*, podemos ofrecer a nuestra antigua clientela y público en general, harinas mejoradas. También ha quedado abierta la compra de trigo y cambio de trigo por harinas y despojos en el domicilio social.

Delicias, 5  
Lo mejor de confitería, en El Buen Gusto  
Bretón de los Herreros, 38

Se ha publicado el prospecto del próximo sorteo de Navidad, que se verificará el día 22 de diciembre del año actual.

Constará de 52.000 billetes a 1.000 pesetas cada uno, que hacen un total de 52 millones de pesetas, repartidos en 35.963.200 pesetas en 3.201 premios y 5.199 reintegros.

Queda, por tanto, un beneficio para el Tesoro de 17.036.800 pesetas. El detalle de los premios es como sigue:  
Uno de 6.000.000, uno de 3.000.000, uno de 2.000.000, uno de 1.000.000, uno de 500.000, uno de 250.000, tres de 100.000, tres de 70.000, tres de 60.000, tres de 50.000, tres de 40.000, 25 de 25.000,

pronunció el señor Gullón en la próxima sesión del Congreso. Se supone que combatirá duramente a las Mancomunidades.

La Correspondencia de España dice, que las votaciones de mañana en el Senado recaerán sobre enmiendas a los artículos, para lo cual bastan cuarenta votos.

La importancia estará en la actitud que observen los senadores de la mayoría.

Recepción académica

En la Academia de Medicina se ha celebrado la recepción de don Martín Salazar.

La sesión fué presidida por el señor Alba.

El señor Salazar pronunció un discurso sobre la Ley de Sanidad en España, contestándole el doctor Berjano.

También el ministro de la Gobernación hizo uso de la palabra, elogiando los discursos de ambos inspectores de Sanidad.

La concurrencia que asistió a la sesión fué tan selecta como numerosa.

Recepción del señor Besada

Discurso de Amós Salvador. Se ha verificado la recepción del señor González Besada en la Academia de Ciencias morales y políticas.

Presidió el señor Grolland, a quien acompañaban los señores Maura, Pidal, marqués de Vadillo y Sanz Escartín.

Dicho acto se vio concurrido. El señor González Besada leyó su discurso sobre los deberes de ciudadanía olvidados o mal cumplidos por las generaciones actuales.

Se refirió a los deberes electorales. Le contestó don Amós Salvador con un discurso interesantísimo de política.

Empezó aludiendo a las clases neutras, citadas por el señor Besada, elogiando cuanto tiende a hacerla intervenir en la vida pública.

Elogia al señor Besada por tener esas aspiraciones pero cree que la clase verdaderamente neutra no existe ni puede existir.

Si existiese en la forma que se supone, debía ser aborrecida y despreciada. Analiza las condiciones en que se realiza la función electoral, asegurando que en la clase neutra están los perturbadores; todos los que son materia dispuesta a la compraventa política, no los que ponen su entusiasmo como homenaje a las ideas y se afilian a un partido.

Al campo

El conde de Romanones ha marchado esta mañana al campo. Se propone regresar por la noche a Madrid.

Despachando con el rey

El ministro de la Guerra marchó a la Granja con objeto de dar cuenta al rey de las noticias de Marruecos y someter a su firma varios decretos de su departamento.

El jueves vendrá el rey a Madrid con objeto de presidir el consejo de ministros.

Debates de mañana

Mañana en el Congreso, además de la ley de Jurisdicciones, se discutirá el proyecto recopilando las disposiciones por que se rige el cuerpo de Carabineros.

Las Mancomunidades

Han llegado de Madrid a Barcelona los diputados señores Corominas y Carner.

Hablando con otros nacionalistas, dijeron que el conde de Romanones y el señor Alba están muy decididos a sacar adelante el proyecto de Mancomunidades.

Reconocen que falta acuerdo sobre el asunto entre las diversas representaciones políticas de Cataluña y por eso dudan que triunfe el Gobierno en sus propósitos, pero se habrá ganado la simpatía de los catalanes, mientras que el señor Montero Ríos sufrirá la hostilidad de los regionalistas.

De provincias

Republicanos y socialistas

VALENCIA.—Se ha celebrado un mitin organizado por los grupos socialistas de la capital y elementos republicanos, para protestar del aumento que se consigna en los presupuestos para gastos de guerra y construcción de la segunda escuadra.

Un incidente

BILBAO.—Se ha verificado la peregrinación antoniana al santuario de Durango. Millares de romeros fueron en trenes especiales y en automóviles.

Un autobús ocupado por cuarenta viajeros, volcó al tomar la curva de un puente. Algunos viajeros cayeron al río produciéndose una enorme confusión. Resultó muerto un seminarista de Vitoria, y seis heridos y varios contusos.

Una desgracia

Dicen de Sevilla que en la fábrica de jabones del señor Luca de Tena, un operario cayó en la caldera de legía hirviendo.

Cuando se le pudo sacar ya no había más que el esqueleto.

Volando

Dicen de Burgos que las siete de la mañana aterrizó el aviador Pombo quien continuará mañana su viaje a Madrid.

Soldados a Larache

Dicen de Córdoba, que previo sorteo marchan a Larache cuatrocientos soldados de Infantería de la Reina mandados por los tenientes Montalvez y Castro que se ofrecieron voluntarios.

Se les hizo una despedida muy cariñosa.

TOROS

En Algeciras

Los toros de Nandín han resultado bravos.

En el primer bicho Bombita hace una cerceña labor de muleta, para matarlo de un pinchazo y media estocada buena.

Al tercer toro, después de una faena regular con el trapo rojo, lo echa a rodar de media estocada defectuosa.

Al quinto corneteo lo muletea con valentía, y lo mata de cuatro pinchazos malos.

Bienvenida en el segundo toro hace con la muleta una faena adornada y lo mata de un pinchazo y media estocada superior.

Al cuarto bicho le pone dos superiores pares de banderillas.

Luego realiza con la muleta una labor artística y de valiente, que termina con un pinchazo, dos estocadas, media estocada y un descabello.

Al sexto y último de la corrida lo banderilla superiormente lo trae con adornos propiamente pases de todas clases entre los aplausos de los espectadores.

Al tercer toro, después de una faena regular con el trapo rojo, lo echa a rodar de media estocada defectuosa.

Al quinto corneteo lo muletea con valentía, y lo mata de cuatro pinchazos malos.

Bienvenida en el segundo toro hace con la muleta una faena adornada y lo mata de un pinchazo y media estocada superior.

Al cuarto bicho le pone dos superiores pares de banderillas.

Luego realiza con la muleta una labor artística y de valiente, que termina con un pinchazo, dos estocadas, media estocada y un descabello.

Al sexto y último de la corrida lo banderilla superiormente lo trae con adornos propiamente pases de todas clases entre los aplausos de los espectadores.

Al tercer toro, después de una faena regular con el trapo rojo, lo echa a rodar de media estocada defectuosa.

Al quinto corneteo lo muletea con valentía, y lo mata de cuatro pinchazos malos.

Bienvenida en el segundo toro hace con la muleta una faena adornada y lo mata de un pinchazo y media estocada superior.

Al cuarto bicho le pone dos superiores pares de banderillas.

Luego realiza con la muleta una labor artística y de valiente, que termina con un pinchazo, dos estocadas, media estocada y un descabello.

El valiente muchacho se levanta del suelo y continúa la faena de muleta en la forma anterior para acabar con un pinchazo y media estocada delantera. (Inmensa ovación.)

Al sexto toro lo capta Belmonte superiormente, y como el corneteo resulta manso, protesta el público de que no se le castigue con banderillas de fuego y arroja multitud de almohadillas al ruedo.

Belmonte se lleva al buey al centro de la plaza, donde emplea con la muleta una colosal faena, que termina con una estocada superior.

El diestro escucha una gran ovación y es sacado de la plaza en hombros de sus admiradores.

Belmonte silbado

Al ser sacado el diestro Belmonte de la plaza en hombros de sus admiradores, después de la corrida, se enfadó el diestro de Triana, por no querer que lo hiciesen, y entonces el público se indignó contra el muchacho.

Intervino la Policía y se aplacó el conflicto, pero luego un numeroso grupo de personas se sintió frente al hotel donde se hospedaba Belmonte e intentó obsesionarle con una estrepitosa silbata, cosa que también impidió la Policía.

Después marchó Belmonte a Madrid siendo silbado en la estación por los valencianos.

En Madrid

El ganado de Flores ha sido blando y quedado. Regatearía al primer toro después de un valiente trasteo, de un pinchazo regular y tina estocada contraria.

Al cuarto le prende un buen par al corneteo, lo muletea con inteligencia y lo echa a rodar de una estocada corta y superior.

Ovación. Gaona, en el segundo, se luce en ancas de capa, lo trastea regularmente y lo envía al desolladero con una estocada aceptable.

Al quinto le puso un buen par de banderillas al caarteo.

Con la muleta hizo una faena laboriosa que terminó con una estocada tendenciosa, no sin antes haber recibido un aviso de la Presidencia.

Paco Madrid lancea solamente al tercer toro, al que muletea con aburrimento, siendo abuchado por el público.

Se lo quita de enmedio con tres pinchazos, una estocada regular y media descolgada.

En el sexto toro hace una parecida faena a la del anterior, para matarlo de dos estocadas.

Regatearía, contusionado

El valiente diestro madrileño Regatearía ha sido curado en la enfermería de la plaza de Madrid, de un puntazo leve en la región foida, interesándole la piel y el tejido celular, así como también de un varetazo en la región pectoral, pero que no le impedian continuar la lidia.

En Carabanchel

Se han lidiado esta tarde novillos de la ganadería de Bueno, que han resultado mansos, siendo fogueado el primero.

Grabardito después de una laboriosa faena, en la que sufre varias coladas mata a su primero de una estocada atravesada y tres intentos de descabello.

Recibió éste un aviso de la Presidencia.

Al cuarto lo mató de una estocada atravesada y otras dos medias, sin haber dado pases de muleta.

Ernesto Verina ha quedado bien con el capote, con las banderillas y con la muleta en el segundo novillo, al que tombó de una estocada aunque delantera.

Al quinto le atiza una estocada contraria, atracándose de toro y saliendo rebotado.

El Aragonés estuvo en el tercer bicho valiente y adornado con la muleta, matándolo de un pinchazo y una estocada superior, por lo que es ovacionado.

Al sexto lo echa a rodar de dos estocadas enteras, que pueden calificarse de buenas.

En Tetuán de las Victorias

Los toros de Pellón han resultado huidos y cobardones, siendo fogueados dos.

Lavin estuvo detestable en su primer novillo, al que dió seis pinchazos y uno estocada.

A su segundo enemigo, sin darle pases de muleta, le arrió tres mandobles a paso de banderillas.

Fernando Livanta estuvo valiente pasando de muleta y desacertado al herir.

Bolsa de Madrid

Telefonema del BANCO RIOJANO. Cotización del día 7. Interior 4 por 100 al contado 80.90

Amortizable 5 por 100 100.00. Banco Español del Río de la Plata 47.25

Acciones Anarcera, preferentes 40.75. Obligaciones id. al 4 por 100. 79.00

Compañía Arrendataria Tabacos 467.50. París cheque 108.50. Londres 27.40

El BANCO RIOJANO abona intereses: Cuentas corrientes a la vista, 3% anual. Imposiciones a 6 meses fecha, 3% id. id. a 13 id id 3 1/2% id id. A mayor plazo interés convencional.

CAJA DE AHORROS, 3 POR 100

Giros sobre todos los países, cuentas corrientes, depósitos, cambios de monedas etc. tranceras, compra y venta de valores espa. Bolsa y extranjeira, y en general todas las operaciones bancarias.

BOLSA

Hijos de Saturnino Uargai. Cotización del día 7. Interior 4 por 100 al contado 80.90

Amortizable 5 por 100 100.00. Banco Español del Río de la Plata 47.25

Acciones Anarcera, preferentes 40.75. Obligaciones id. al 4 por 100. 79.00

Compañía Arrendataria Tabacos 467.50. París cheque 108.50. Londres 27.40

IMPOSICIONES A PLAZO

Después de 30 días. 3 0/0 anual. A mayor plazo convencionales.

Herrero y Riva

Cuentas corrientes disponibles a la vista 2 POR 100 ANUAL.

VENTAS DE FINCAS

1.ª Una tierra parcela núm. 1.009 llamada la «Montesa», en el término de Yerga y Rades, de cabida de ochenta y siete hectáreas y noventa y seis áreas, que afronta por N. quión de Montalvillo, S. Bochoruel ó casa de los señores de Orovio, E. Balsa de Valdearaja y O. cañada de Grávalos.

2.ª Otra en el término de Riohuela, parcela núm. 137, de cabida de seis hectáreas, ochenta y seis áreas y noventa y siete centiáreas, que afronta por N. Darío Ladrón, S. José Antonio Marcolla y Balsa, E. terreno común y O. Pablo Aznar y común.

3.ª Otra en el término de Planasbajas ó confin, parcela núm. 514, de cabida de sesenta y cuatro hectáreas, ochenta y siete áreas y cincuenta y tres centiáreas, que afronta por N. don Carlos Arriño, S. Toribio Rubio y otros, E. Marciala Miranda, José Manuel Bretón y otros y O. Aquilino Gutiérrez y camino de Cerecedos.

4.ª Otra en el término de Planasbajas, parcela núm. 156, de cabida de doce hectáreas, treinta y dos áreas y sesenta y cuatro centiáreas, linda por N. Eustaquio Moreno y otros, S. se ignora, E. Jerónimo Falcón y Agapito Ramírez, O. Plácido Julián, Juan Miranda y otros.

5.ª Otra en el mismo término que la anterior, parcela núm. 158, de cabida de 16 hectáreas, ochenta y cuatro áreas y cuatro centiáreas, que linda por N. con Esteban Ruiz Martínez, S. Andrés Rubio Reni, Juan Miranda y otros, E. término de la Aldea y O. Plácido Falcón y Eduardo Bretón.

6.ª Otra en el mismo término, parcela núm. 160, de cabida de seis hectáreas, cincuenta y un áreas y siete centiáreas, que afronta por N. con Juan Manuel Llorente, Antonio Torres y otros, S. Antonio Roldán, Manuel Aguado y otros, E. Eustaquio Moreno, Lorenzo Pérez y otros y O. Ramón Pérez Bretón, Antonio Ruiz y otros.

7.ª Otra en el mismo término, parcela núm. 168, de cabida de dos hectáreas, cuarenta y seis áreas y veintitrés centiáreas, linda por N. con Angel Arnedo, Martín Rubio y otros, S. Manuel Aguado y Carlos Arnedo, E. se ignora, O. Plácido Falcón y Victoriano Jiménez.

8.ª Otra en el mismo término, parcela núm. 221, de cabida de una hectárea, setenta y nueve áreas y noventa y tres centiáreas, que linda por N. Justo María, S. Leocadio Ruiz, E. término de la Aldea y O. Joaquín Ruiz Ibañez.

9.ª Otra en el mismo término, parcela núm. 251, de cinco hectáreas, ochenta y un áreas y siete centiáreas, que linda por N. con término de la Aldea, S. y E. con Juan Larrazabal y O. Santiago Ruiz y Joaquín Ocoña (la cruz del camino de Grávalos a la Aldea).

10.ª Otra en el término de Yerga y Rades de cabida de cinco hectáreas, diez y seis áreas y treinta y tres centiáreas, que linda por N. y E. terreno común, S. Aransio Calvo, José María García y otros y O. Blas Cerdón, José María García y otros.

Se admiten proposiciones por junto ó por separado para cada una de las fincas.

Para precios y condiciones dirigirse a don Pedro Riezu, en Pamplona, Navarra, 20, 3.ª.

GALLINAS

de razas extranjeras seleccionadas a precios económicos en EL PARAISO de Lucas Bermejo Logroño

Se necesita en la Guarnecedora de Zapatería de Félix Mateo, para todo el año, en Calahorra. Será bien retribuido.

Jarabe YER. Al Narcil Mentol Arrhenal y Thiocol. TOS Curación rápida y radical TOS. DE VENTA. Droguería y Farmacia de Enrique Ruiz de Oña y Droguería de Alejo Martínez, y en todas las buenas farmacias y droguerías.-Logroño.

Pedro Grijalba

Osochero y Expendedor de vino (Bodegas Apillicueta, Bellotas, 1.), se ha trasladado desde 1.º de junio a la calle Salmerón, núm. 27, junto al almacén de maderas de Alejo Aldazabal.

VITICULTORES

El Conservador Yñico de González-Moreno y Espinosa, farmacéuticos de San Vicente de la Sonsierra, evita que los vinos se agrien, cambian de color al aire libre ó se pierdan.

Se vende en botes de 300 gramos, cantidad suficiente para 17 a 25 hectolitros, a 4 pesetas.

Fídense prospectos gratis. Depósito: Droguería Moderna de ALEJO MARTINEZ

Taller de Hojalatería de F. Barruso

Se compra zinc, plomo, estaño, cobre y metal. Se reparan y construyen calderas en cobre, hierro y metal. Confección en el ramo de calderería. Se están toda clase de aparatos a precios económicos.

Bretón de los Herreros, 17. Compra de potros. Del 8 a 13 se encontrará en esta población la Comisión del 4.º Establecimiento de Remonta, al objeto de adquirir los de 1, 2 y 3 años, que estén dentro de las instrucciones y aptitud de silla y tiro ligero; lo que se pone en conocimiento de los ganaderos y propietarios para su presentación.

Venta de fincas

1.ª Una tierra parcela núm. 1.009 llamada la «Montesa», en el término de Yerga y Rades, de cabida de ochenta y siete hectáreas y noventa y seis áreas, que afronta por N. quión de Montalvillo, S. Bochoruel ó casa de los señores de Orovio, E. Balsa de Valdearaja y O. cañada de Grávalos.

2.ª Otra en el término de Riohuela, parcela núm. 137, de cabida de seis hectáreas, ochenta y seis áreas y noventa y siete centiáreas, que afronta por N. Darío Ladrón, S. José Antonio Marcolla y Balsa, E. terreno común y O. Pablo Aznar y común.

3.ª Otra en el término de Planasbajas ó confin, parcela núm. 514, de cabida de sesenta y cuatro hectáreas, ochenta y siete áreas y cincuenta y tres centiáreas, que afronta por N. don Carlos Arriño, S. Toribio Rubio y otros, E. Marciala Miranda, José Manuel Bretón y otros y O. Aquilino Gutiérrez y camino de Cerecedos.

4.ª Otra en el término de Planasbajas, parcela núm. 156, de cabida de doce hectáreas, treinta y dos áreas y sesenta y cuatro centiáreas, linda por N. Eustaquio Moreno y otros, S. se ignora, E. Jerónimo Falcón y Agapito Ramírez, O. Plácido Julián, Juan Miranda y otros.

5.ª Otra en el mismo término que la anterior, parcela núm. 158, de cabida de 16 hectáreas, ochenta y cuatro áreas y cuatro centiáreas, que linda por N. con Esteban Ruiz Martínez, S. Andrés Rubio Reni, Juan Miranda y otros, E. término de la Aldea y O. Plácido Falcón y Eduardo Bretón.

6.ª Otra en el mismo término, parcela núm. 160, de cabida de seis hectáreas, cincuenta y un áreas y siete centiáreas, que afronta por N. con Juan Manuel Llorente, Antonio Torres y otros, S. Antonio Roldán, Manuel Aguado y otros, E. Eustaquio Moreno, Lorenzo Pérez y otros y O. Ramón Pérez Bretón, Antonio Ruiz y otros.

7.ª Otra en el mismo término, parcela núm. 168, de cabida de dos hectáreas, cuarenta y seis áreas y veintitrés centiáreas, linda por N. con Angel Arnedo, Martín Rubio y otros, S. Manuel Aguado y Carlos Arnedo, E. se ignora, O. Plácido Falcón y Victoriano Jiménez.

8.ª Otra en el mismo término, parcela núm. 221, de cabida de una hectárea, setenta y nueve áreas y noventa y tres centiáreas, que linda por N. Justo María, S. Leocadio Ruiz, E. término de la Aldea y O. Joaquín Ruiz Ibañez.

9.ª Otra en el mismo término, parcela núm. 251, de cinco hectáreas, ochenta y un áreas y siete centiáreas, que linda por N. con término de la Aldea, S. y E. con Juan Larrazabal y O. Santiago Ruiz y Joaquín Ocoña (la cruz del camino de Grávalos a la Aldea).

10.ª Otra en el término de Yerga y Rades de cabida de cinco hectáreas, diez y seis áreas y treinta y tres centiáreas, que linda por N. y E. terreno común, S. Aransio Calvo, José María García y otros y O. Blas Cerdón, José María García y otros.

Se admiten proposiciones por junto ó por separado para cada una de las fincas.

Para precios y condiciones dirigirse a don Pedro Riezu, en Pamplona, Navarra, 20, 3.ª.

Se vende una agavilladora marca Cormick, último modelo; un carro para tres caballerías, una sembradora y un brabant. Informa Fermín García Jalón, en Viana (Navarra).

Se arriendan tres graneros en la Calle Cerrada. Dirigirse Librería de LA RIOJA.

No pase V. de aquí sin leer esto

Azúcar blanca de caña 1.ª, 0.80 pts k. Azúcar morena, 1.ª. 0.75 » k. Aceite como manteca 1.30 » l. Ultramarinos LA ABUNDANCIA Sagasta, núm. 23, Logroño

Cochera

Se arrienda una en el Muro de Carmelitas, número 27 y un almacén en la Traviesa de San Roque. Informarán Muro de la Mata, 11, entresuelo.

ANEMIA DEBILIDAD EXTENUACION. ACOTAMIENTO DE LAS FUERZAS, etc. curadas radicalmente por el HIERRO BRAVAIS. ANEMIA

Negocio seguro

Se traspaasa una carbonería, con inmejorable parroquia, en el sitio más céntrico de esta población y en inmejorables condiciones, por tener su dueño que ocuparse de otros negocios. En la Librería de LA RIOJA informarán.

Local

se arrienda un hermoso en la calle Marqués de San Nicolás, 92. Razón, Herreras, 11.

L'UNION. Compañía de seguros contra incendios. Fundada en 1828. Garantías. Capital social suscrito frs. 10.000.000. Capital desembolsado 2.500.000. Reservas según balance 1911 21.835.000. Primas a recibir frs. 122.000.000. Importancia de la Compañía. Capitales asegurados en francos 27.704.291.095. Primas cobradas en el año 1911 33.903.125 francos.

Balneario de Belascoain (Navarra)

Reconocido sin competencia para las enfermedades artísticas (gota, reumatismo, etc). Evita y cura los cólicos del riñón ó hígado, expulsando los cálculos y arenillas. BALNEARIO montado con arreglo a las modernas exigencias. Temporada oficial, de 15 de junio a 30 de septiembre. HOSPEDERÍA a precios módicos para familias de posición modesta. ITINERARIO.—En tren hasta Pamplona, desde donde hay coche de la Empresa hasta el Balneario.

Academia de corte y confección

bajo la dirección de la Sra. doña Leonor A. de Benítez. Las alumnas obtendrán la enseñanza completa en un mes, por 25 pesetas que pagarán después de haber aprendido. Se venden patrones por cualquier figura que elijan, a 2 pesetas, vestido completo. Horas de clase, de 2 a 6.—BRETÓN DE LOS HERREROS, N.º 30

HIELO ARTIFICIAL. Precios y condiciones, Fábrica de Trevijano LOGROÑO

Segadoras, Atadoras y Agavilladoras "Mc. Cormick,". Las más perfectas. Las más sólidas. Más de 500 segadoras de esta marca, vendidas en la Rioja, y todas funcionando a satisfacción de los compradores. Arados, brabant, Atadoras y Trillos, marca Aranzabal y Ajuria. PARA LAS VIÑAS: Sulcadores Gobet-Excelsior, Arados «Ver-netta», Gradas y Cultivadores. MÁQUINARIA PARA BODEGAS: Estrujadoras, Prensas, Filtros. Bombas de trasego, etc. TRILLADORAS A MOTOR «PARDO» patentadas, las más adecuadas para las labores de esta región, por su sencillez y poco precio. Múgica, Arellano y Compañía.—Ingenieros Logroño Pamplona Zaragoza Almacenes en Logroño: Salmerón, número 1. en Haro, Marqués de Francos, 63. MUY IMPORTANTE.—Esta es la única casa que cuenta en esta provincia, con depósito de piezas de recambio y mecánicas siempre dispuestas para la reparación de las averías que puedan ocurrir en sus máquinas.

Canteros

Labrantes y mamposteos, se necesitan. Presen-tarse en el almacén de materiales de Construcción de Francisco Bergasa.

Calderero

en hierro y cerrafero, hacen falta. Taller de don David Marrodán.

Vacante de Médico

Por renuncia del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Médico Titular de esta villa, dotada con el sueldo anual de novecientos noventa y nueve pesetas, cobradas por trimestres vencidos, existiendo también una sociedad en el pueblo, constituida en forma legal, con su correspondiente depositario y recaudador, que satisface por la asistencia de todos los vecinos la cantidad de mil setecientos cincuenta pesetas, las que también cobrará en la misma forma que la Titular; advirtiéndose a los aspirantes que el plazo de presentación de solicitudes termina el 30 de junio del mes actual, dirigiendo sus instancias acompañadas de documento, méritos y servicios, al doctor Alcalde Presidente del Ayuntamiento de

